
التصغیر وأحكامھ
الاسم المحوّل إلى صیغة (فعَُیْل) أوً (فعَُیْعِل) أوَ (فعَُیْعیل) یقال لھ الاسم المصغر.

أغراض التصغیر
یصغر الاسم لأحد الأغَراض الآتیة:

الدلالة على صغر حجمھ مثل (كُلیَْب) و(كُتیَِّب) و(لقُیَْمة)
و(دُرَیْھمات) و(لقُیَْمات).الدلالة على تقلیل عدده مثل (وُریْقات) 

الدلالة على قرب زمانھ مثل (سافر قبُیَْل العشاء)، أو قرب مكانھ مثل (الحقیبة دُوَیْن الرف).
الدلالة على التحقیر: أأَلَھاك ھذا الشویعر؟

الدلالة على التعظیم: أصَابتھم دُوَیْھیة أذَھلتھم.
لغُزیلّ.الدلالة على التحبیب مثل: في دارك جُوَیْریة كا

صورة التصغیر
یضم أوَل الاسم المراد تصغیره ویفتح الثاني وتزاد یاءٌ بعده مثل: رُجَیْل وكُلیَْب، فإنِ زاد الاسم على ثلاثة أحرف كسر 

الحرف الذي یلییاءَ التصغیر مثل: (دُرَیْھِم) أوَ (عُصَیْفیر).

یْھم وسُفیَْرج) تصغیر درھم وسفرجل، و(فعَُیْعیل) لمثل (مِنھاج فللثلاثي وزن (فعَُیْل)، ولما فوقھ وزن (فعَُیْعِل) مثل (دُرَ 
وعصفور): مُنیَْھیج وعصیفیر.

ویلاحظ أنَ التصغیر كالتكسیر فكما قلنا في تكسیر الكلمات السابقة دارھم وسفارج ومناھِج وعصافیر قلنا في تصغیرھا 
لام سفرجل وقلبنا حرف العلة الذي قبل الآخر یاءً في التصغیر دُرَیْھم وسُفیَْرج ومُنیَْھیج وعُصیْفیر، فحذفنا في الطرفین

والتكسیر.

ملاحظة
جرت العرب في التصغیر دون التكسیر على عدم الاعتداد بتاء التأنیث ولا بألفھا المقصورة ولا بألفھا الممدودة، ولا بالألف 

)، فیجرون التصغیر على ما قبلھا فیقولون في والنون المزیدین في الآخر ولا بیاء النسب، ولا بألف مثل (كلمة أصحاب
تصغیر (ورقة وفضُلى وصحراء وخضراء وعطشان وأصحاب): (وُرَیْقة وفضَُیْلى وصُحَیْراء وخُضَیراء وعُطیشَان 
وأصَُیْحاب) دون كسر ما بعد یاء التصغیر كأنھا لا تزال ثلاثیة، ویقولون في تصغیر مثل (حنظلة وأربعاء وعبقري 

(حُنیَْظِلة وأرَُیْبعِاء وعُبیَْقري، وزُعَفرِان) دون أن یحذفوا في تصغیرھا ما كانوا حذفوا في تكسیرھا حین قالوا وزعفران): 
(حناظل وعباقر وزعافیر).

أمَا فیما عدا ما تقدم فالتصغیر كالتكسیر یرد الأشَیاء إلِى أصُولھا ولابدَّ من الانتباه إلى ما یلي:

نیثاً معنویاً مثل: شمس وأرَض ودعد تزاد في آخره تاءُ حین التصغیر فنقول: شُمَیْسة وأرَُیْضة الاسم الثلاثي المؤنث تأْ 
ودعیْدة.

الاسم المحذوف منھ حرف یرد إلِیھ المحذوف حین التصغیر كما ھو الشأنْ في التكسیر، فكما نقول في تكسیر دم وعدة وابن 
خوات والأیَدي) نقول في تصغیرھا: (دُمَيّ، ووُعَیْد، وبنُيَّ وأبُيّ وأخَُیھّ، وأبَ وأخُت وید (دماءٌ ووعود وأبَناءٌ، وآباءٌ وأَ 

ویدَُیَّة).

إذِا كان ثاني الاسم حرف علة منقلباً عن غیره رُدَّ إلى أصلھ كما یردُّ حین التكسیر، فكما نقول في تكسیر (میزان ودینار 
التصغیر: (مویْزین ودُنیَْنیر، وبوَُیْب ونیُیْب).وباب وناب): (موازین ودنانیر وأبَواب وأنَیاب) نقول في
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تنبیھ
الألَف الزائدة في اسم الفاعل، والمنقلبة عن ھمزة مثل (آدم) والمجھولة الأصَل كالتي في (عاج) تقلب جمیعاً واواً في 

التصغیر فنقول: شُویْعِر وأوَُیْدِم، وعُوَیْج.

رب شذوذاً تصغیر بعض أسماءِ الإِشارة والأسَماء الموصولة مثل (اللذیا یختص التصغیر بالأسَماء المعربة، وورد عن الع
واللتیاّ، تصغیر الذي والتي)، وذَیاّ تصغیر (ذا) وھؤلیّاءِ في تصغیر ھؤلاء، وتصغیر بعض أفَعال التعجب مثل (ما أمَُیْلح 

الغزال) فیقتصر في ذلك على ما سمع ولا یقاس علیھ.

RETOUR
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